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REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO 

 

GOUVERNEMENT PROVINCIAL DU NORD-KIVU   

                               
                CABINET DU GOUVERNEUR 

                          DE PROVINCE     

           Le Gouverneur 
 
MOT DU GOUVERNEUR DE LA PROVINCE DU NORD-KIVU A L’OCCASION DE 

LA CLOTURE DE LA DEUXIEME EDITION DU FORUM ECONOMIQUE DE LA 

PROVINCE DU NORD-KIVU.- 

- Excellence Monsieur le Ministre d’Etat et Ministre de la Décentralisation et 

Affaires Coutumières, Représentant Personnel de Son Excellence Monsieur 

le Premier Ministre ; 

- Honorables Députés ; 

- Son Excellence Monsieur le Ministre du Développement Rural ; 

- Son Excellence Monsieur le Gouverneur du Sud-Kivu et Cher collègue ; 

- Distingués Invités, à vos titres et qualités respectifs ;  

A l’occasion de cette cérémonie de clôture, qu’il me soit permis, au nom du 

Gouvernement Provincial et au mien propre, de remercier le Président de la 

République, Chef de l’Etat, Son Excellence Monsieur Joseph KABILA KABANGE, 

grâce à qui nous sommes réunis. Je profite pour lui présenter mes vœux à 

l’occasion de son 44ème anniversaire de naissance. Il mérite nos sincères 

remerciements et applaudissements ! 

 

Je remercie particulièrement toutes les éminentes personnalités, qui ont donné 

un profil et une qualité exceptionnelles à ces quatre journées des travaux. A ce 

sujet, je salue l’implication personnelle de Son excellence Monsieur le Ministre 

d’Etat, Ministre de la Décentralisation et Affaires Coutumières, Représentant 

Personnel du Premier Ministre à ces assises. Les mêmes sentiments s’adressent 

aux membres du Gouvernement central qui ont fait le déplacement de Kinshasa 

pour apporter leur expertise à l’édification de la province du Nord-Kivu. Et, ici 

je vais citer l’Honorable Eugène SERUFULI et Madame Maguy RWAKABUBA. 

 

Mes remerciements vont également à l’endroit de Madame la Directrice Pays du 

PNUD dont la contribution a été significative et dont le discours, à l’ouverture  

de ces travaux,  m'avait à la fois inspiré et encouragé. Je remercie 
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respectivement le Gouverneur de la Province du Sud-Kivu et le Vice-Gouverneur 

de la Province du Katanga qui ont représenté toutes les autres Provinces Sœurs 

à ces  assises. Leur  soutien technique a été décisif pour le succès de cet 

évènement. 

 

Mes remerciements aux Honorables Députés nationaux et provinciaux pour 

l’intérêt qu’ils ont accordé à ces assises en tant qu’autorité budgétaire. Je ne 

doute pas, un seul instant, qu’ils feront bouger certaines lignes budgétaires pour 

que des crédits nécessaires soient désormais alloués aux différents axes définis 

dans les présentes assises.  

 

Toute ma gratitude aux investisseurs venus de quatre coins du monde et qui ont 

découvert ce qu’est le Nord-Kivu, cette terre qui sera désormais le berceau de 

leurs activités. Qu’ils en soient réconfortés. 

 

Je remercie tous les opérateurs économiques de la Province du Nord-Kivu pour 

leur mobilisation, leur participation active, leurs expériences mais aussi pour 

l’appui financier dont nous avons bénéficié au cours de ces assises. 

Que ces sentiments de gratitude atteignent les intervenants, les facilitateurs, 

les membres de la société civile, les chefs coutumiers ainsi que tous les héros 

dans l’ombre qui n’ont ménagé ni leur temps ni leur expérience pour que les 

échanges soient porteurs d’enrichissements afin d’accoucher d’une synthèse 

utile telle que cela vient d’être rendu public.  

Bien évidemment, je pense ainsi à tous ces acteurs politiques et institutionnels 

qui ont donné l'impulsion, aux acteurs économiques qui ont rendu cela possible 

et qui font vivre cette belle entreprise. Il s’agit déjà là d’un partenariat 

intelligent et réussi.  

Je présente, à vous tous, mes sincères félicitations pour la participation active 

et assidue, et je vous exprime de vive voix ma reconnaissance pour faire vivre, 

pendant quatre petits et grands jours, la deuxième édition du Forum 

Economique de la Province du Nord-Kivu.  

Je ne peux clore ce chapitre des remerciements sans penser à la presse locale, 

nationale et internationale qui a porté la voix du Nord-Kivu au-delà de ses 

limites administratives. Que tous ces chevaliers de la plume  et coqs du micro 

trouvent ici l’expression de notre gratitude. 

Excellences, Honorables, Mesdames et Messieurs ; 
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Tout le sens de mon propos est à la fois économique et politique. Il est 

économique parce que la Province du Nord-Kivu, après la guerre, a confiance en 

la dynamique de croissance. Il est économique, parce que nous avons à bâtir des 

partenariats exceptionnels avec les investisseurs du secteur privé.  Il est 

économique parce que nous avons à inventer des mécanismes et des dispositifs 

de développement. Il est économique, parce que je crois que c’est l’intérêt de 

nos entreprises et sociétés d’avoir des alliances. Mais il est aussi politique, car si 

nous voulons qu’il y ait un cadre stable des affaires, une sécurité pour les 

investissements, alors nous devons tout faire pour que l’économie du Nord-Kivu 

puisse être encouragée, soutenue, stimulée par la classe politique d’aujourd’hui 

et de demain. 

En réalité, il ne s’agit pas de conclure, mais d’ouvrir une nouvelle page de notre 

rêve. Nos concitoyens attendent de nous –dirigeants politiques, investisseurs, 

chefs d’entreprises, scientifiques– un sens élevé de pragmatisme pour que ce 

forum soit différent des autres grandes rencontres qui mobilisent autant des 

moyens mais sans impact visible. Comme tout le monde peut l’avoir constaté, il 

nous faudra, entre 2015 et 2025, mobiliser près de 11 milliards de dollars 

américains pour rencontrer les attentes de notre population. 

Les restitutions des carrefours et les résolutions prises avec les débats et 

exposés doivent nous y aider, surtout qu’ils constituent une sorte de feuille de 

route sur le plan économique et social. 

A l’ouverture de ces travaux, j’ai émis le vœu de voir ces assises  être 

couronnées  de succès pour que tout ce qui sera débattu constitue un levier sur 

lequel s’appuieront les différents acteurs du développement et porteurs des 

projets pragmatiques et bancables pour la promotion de la paix et du 

développement.  En effet, 

- Entre Paix et Développement, qu’est-ce qui doit générer l’autre ? 

- Quels défis pour l’amélioration du climat des affaires au Nord-Kivu ? 

- Quelles sont les opportunités d’investissements dans l’Agriculture, 

l’Elevage et la Pêche au Nord-Kivu ? 

- Quelles sont les opportunités d’affaires dans les secteurs industriels et 

énergétiques au Nord-Kivu ?   

- Comment le tourisme est susceptible d’offrir plusieurs opportunités ? Et 

que sont-elles ? 

- Comment saisir les opportunités dans le secteur minier et forestier au 

Nord-Kivu ? 
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- Quelles sont les opportunités en infrastructures routières ?; 

- Enfin, quelles sont les stratégies de financement des projets 

d’investissement au Nord-Kivu ? 

Les quatre journées d’intenses travaux nous ont donc permis de répondre à 

toutes ces questions en identifiant les acteurs, en définissant les moyens 

humains, matériels, financiers et en relevant les conditions critiques qui 

pourraient nous empêcher de construire ce rêve.  

Au regard des ressources énormes, nous avons montré un Nord-Kivu qui bouge, 

un Nord-Kivu porteur d'espoir et d'opportunités croissantes, un Nord-Kivu source 

de vie et d'inspiration.  

Sans croissance économique suffisante, pas de créations d’emplois en nombre. 

Agir pour la croissance durable, c’est créer beaucoup d’emplois, c’est 

également donner les moyens aux entreprises d’investir au Nord-Kivu ; c’est 

adapter tous nos dispositifs de financement pour que l’économie réelle en soit 

la seule bénéficiaire. Cela suppose de la confiance.  

Oui, le Nord-Kivu doit, de nouveau, aller de l’avant. Et cette rencontre rappelle 

avec force quel est notre but commun : le progrès. Progrès économique, 

industriel, technologique, scientifique, environnemental, énergétique, progrès 

en termes des voies de communication. Ce sont là les conditions d’un 

développement équilibré qui profite à tous.  

Mesdames et Messieurs, Chers investisseurs ; 

Dans la réalisation de toutes les actions, je puis vous assurer de notre 

disponibilité à établir des partenariats avec tous les investisseurs, dans une 

logique Gagnant-Gagnant.  

Le partenariat gagnant-gagnant auquel je vous exhorte, est une invitation à 

bâtir des relations d'affaires fructueuses en vue de la réalisation des grands 

projets d'investissements. C'est, assurément, le moment de venir investir au 

Nord-Kivu, terre d'opportunités. D'autres le font déjà ailleurs, avec beaucoup de 

succès, pourquoi pas au Nord-Kivu? 

Cependant, certaines langues pessimistes et décourageantes, tenues loin du 

Nord-Kivu continuent à faire mauvaise presse de l’environnement sécuritaire de 

la province au point de faire  peur à certains investisseurs. Nous rassurons tout 

le monde que la paix s’y instaure davantage grâce au génie du Président de la 

République et toutes les dispositions sont prises pour la sécurité des 
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investisseurs et de leurs capitaux ainsi que leur liberté sociale et économique. 

Mais au-delà des solutions sécuritaires, nous estimons que seul le 

développement économique et social pourra, à terme, permettre d'endiguer la 

criminalité et favoriser la consolidation de la paix. Il n'y a pas de sécurité sans 

développement. L’une procure l’autre. 

 

Si on peut admettre qu’aucun pays au monde n’a un taux de criminalité égal à 

zéro, il en est de même de la RDC et donc de la Province du Nord-Kivu.  

 

Ceux qui viennent du Mali savent que même si au Nord de ce pays il ya eu de 

problèmes, cela n’empêche pas aux investisseurs de faire tourner leurs affaires 

sur d’autres parties du territoire malien. 
 

Ceux qui viennent du Sénégal savent que le conflit dans la CASAMANCE dure 

depuis des décennies mais le pays n’a jamais arrêté de réfléchir sur son 

développement.  

 

Ceux qui viennent de l’Afrique du Sud savent que c’est parmi le pays où le taux 

de criminalité est l’un des plus élevés au monde mais c’est aussi l’une des 

économies les plus fortes de l’Afrique.  

 

La guerre au Nord de l’Ouganda n’a jamais empêché à ce pays de définir les 

options fondamentales pour son développement.  
 

Pour ma part, je pense donc que l’image du Nord-Kivu a souvent été souillée par 

le fait d’une poignée de certains de ses fils égarés qu’utilisent certains réseaux 

pour niveler la province vers le bas. 

 

Ensemble, nous devons refuser ce nivellement par le bas et réfléchir davantage 

sur notre avenir comme nous venons de le faire à travers cette deuxième édition 

du forum économique de la Province du Nord-Kivu. 

 

Voilà pourquoi, je m’adresse à tous les investisseurs qui, malgré les problèmes 

signalés dans les pays cités, y sont présents et participent à l’émergence des 

économies desdites nations. Je leur demande de même, de choisir le Nord-Kivu 

comme nouvelle terre de leurs affaires. Ils y trouveront les instruments de l’Etat 

entièrement disposés à sécuriser leurs investissements en offrant les conditions 

requises pour la prospérité de leurs affaires. C’est un engagement du 

Gouvernement que j’ai l’honneur de diriger.  
 

Mesdames et Messieurs, Chers investisseurs; 
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Au terme de cette session de travaux intenses et de contacts fructueux, je me 

réjouis sincèrement de la bonne ambiance qui a prévalu au cours de nos travaux 

et de la qualité des échanges entre les investisseurs. Les intentions exprimées et 

les contacts féconds qui viennent d'être noués entre investisseurs et porteurs de 

projets me permettent d'affirmer que ce Forum a largement atteint les objectifs 

qui lui ont été assignés au départ.  

 

Les sept millions d’habitants du Nord-Kivu ont aujourd'hui les yeux rivés sur nous 

tous, et donc sur ce rendez-vous. Ils en savent tout l'enjeu, car nos débats ont 

porté sur leur vie, sur leur avenir. Ce sont leurs difficultés et leur détresse 

quotidiennes qu'ils espèrent voir progressivement effacées. Bien sûr, ils ne sont 

pas candides au point de penser qu'il y aura un coup de baguette magique qui va 

transformer notre province en Eldorado. Ils savent les efforts, souvent longs et 

pénibles que nous devrions déployer tous. Ils savent où ils vont. Je l’ai dit, il 

faut AVANCER. «Il n'y a pas, dit-on, de vents favorables, pour ceux qui n'ont pas 

d'objectifs». La population du Nord-Kivu sait où elle va! Nous devons l’aider à 

avoir des vents favorables pour mener le bateau qui s’appelle « Nord-Kivu » à 

bon port, au port du développement économique et social. 

 

Mesdames et Messieurs ;la Province du Nord-Kivu témoigne à vous tous sa joie et 

sa gratitude d’avoir fait le déplacement de si loin pour venir chez nous et nous 

apporter en offrande ce que vous avez de plus précieux.  
 

Par ce forum, je suis convaincu que nous venons de sceller le mariage du 

Partenariat Public-Privé, un mariage où l’un peut être considéré comme 

l’ouvrier et l’autre l’outil ou inversement. En effet, sans réelle complicité entre 

l’ouvrier et ses outils, il n’ya pas bon ouvrage. Il faut que l’outil soit à la main, 

c’est-à-dire qu’il ait été fait pour la main, et que la main à son tour, parce 

qu’elle le sent bien, se moule sur lui pour le maitriser. Bref, le besoin et la 

volonté doivent précéder l’usage. Sans cette familiarité, rien n’est possible.  

 

Tout en vous souhaitant bon retour dans vos différents pays, provinces et villes 

respectifs, je vous invite à prendre rendez-vous pour la prochaine édition du 

Forum Economique de la province du Nord-Kivu que je voudrais désormais 

annuelle pour un meilleur suivi de la mise en œuvre des principaux engagements 

et recommandations.  

 

Je vous remercie ! 

= :Honorable Julien PALUKU KAHONGYA := 


